
無論是中國經濟還是世界經濟，能發展到今天並形成了較好的秩

序，要點之一就是有產業政策作為根基。正是因為產業政策作為根

基，對經濟發展起到了有利也有弊的雙重作用，那麼究竟是利大於弊

還是弊大於利？則需要具體問題具體分析。

宋清輝
著名經濟學家
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註：#代表增長年率

國家
歐盟
美國

歐盟
美國
美國
澳洲
日本
美國
日本
美國

香港時間
6:00 PM
10:00 PM
10:00 PM
6:00 PM
8:30 PM
8:30 PM
8:30 AM
7:50 AM
8:30 PM
7:50 AM
8:30 PM
10:00 PM

報告
10月份歐元區零售額#

10月份工廠訂單
11月份供應管理學會服務業指數
10月份歐元區生產物價指數#
10月份貨物及勞務貿易赤字(美元)
第三季非農業生產力 (修訂)
10月份貨物及勞務貿易盈餘(澳元)
10月份來往賬盈餘(日圓)
截至前周六的首次申領失業救濟人數

11月份貨幣供應#
11月份生產物價指數

12月份密歇根大學消費情緒指數

預測
-

+ 0.7%
53.5
-

772 億
+ 0.3%

-
-

22.0 萬
-

+ 0.2%
57.0

上次
- 0.6%
+ 0.3%
54.4

+ 41.9%
733 億
+ 0.3%
124.44 億
9,093 億
22.5 萬
+ 3.1%
+ 0.2%
56.8

產業政策應扮演什麼角色？

美國就業增長勝預期 金價走勢承壓出擊金匯
英皇金融集團黃楚淇

特 刊

什麼是產業
政策？產

業政策究竟能
夠起到什麼樣
的作用？做個
簡單的比方，
一棵樹如果不
管不理任由它
自生自滅，也

許會枝葉錯亂長得一塌糊塗，因為這
是自然規律；若是有專人對其加以看
管，時常為它澆水施肥剪枝修葉，日
後很可能枝繁葉茂茁壯成長；但若是
有不懂之人對其看管，又有可能亂做
一氣，令樹無法存活。
「無人看管」便是我們常說的完全

市場經濟，這種所謂的自由市場發展
方向完全不可測，對宏觀經濟而言未

必是好事也未必是壞事。有人看管並
干預，這就是產業政策，然而產業政
策並不意味着是正確的人在做正確的
事，因為也有可能是錯誤的人無心作
出了錯誤的決策。因此所謂的產業政
策是否有效，自然會成為一個「偽命
題」。

四方面促進經濟發展
在經濟發展過程中，產業政策有好

有壞。好的產業政策作用有幾方面：
一是能對產業發展方向起到關鍵引導
作用，推動產業理性發展，防止產業
走進誤區；二是能規範該產業市場，
使得市場專業化、秩序化；三是能降
低該產業的系統性風險，幫助產業在
困難之際尋找新的出路；四能對產業
市場起到淨化作用，打擊產業內違法

違規行為，推動產業健康發展。
至於如何出台能起到上述作用的產

業政策，我認為最重要的是要有專業
的人、專業的領導去做專業的事情，
並進行推動。產業政策不是口頭承
諾，需要通過嚴格的論證去探究政策
的每一點是否都可行。產業政策更不
分「有為」或是「無為」，其目的就
是為了對市場進行優化。可以說，任
何一個產業政策都有一定的政治目
的，都是希望能夠將該產業規範化、
高效化、合規化、責任化、透明化，
防止不法分子鑽各種漏洞以獲得不法
盈利。

推動政策關鍵在「專業」
世界上不可能有完美的產業政策，

只要有產業政策就一定存在問題和漏

洞，但是這並不能成為反對產業政策
的理由。在沒有相關的產業政策之
前，一個產業擁有數不清的發展方
向，人們也不知道各個方面究竟將通
往何處。產業政策的出現就如同「指
引」，能夠在一定程度上幫助企業少
走彎路，當然也可能會出現引導產業
走上「彎路」甚至是走上「絕路」的
可能。

政策制定須講求實效
不管我們討論出什麼樣的結果，希

望各個產業政策制定者不要只是作為
一個「看客」或對市場的爭論不理不
睬，而是應該對這類爭論進行及時的
關注，關注為什麼有人會持反對觀點，
關注這些人持反對觀點的根本原因在
哪裏。除了關注之外，產業政策制定
者們還需要思索如何制定實際、有效、
具有針對性的相關產業政策，考察已
有的產業政策是否對該產業真正有益，
否則無論我們如何爭論、探討，都無
法產生實際效果。
作者為經濟學家，著有《強國提

速》。本欄逢周一刊出

「聰明車」上路尋找「最佳狀態」

在花園大道上，參與體驗線測試的小巴車車身為藍
白配色。和普通公交車不同的是，自動駕駛公交

車的前部安裝有攝像頭和感應設備。車頭印有「高級
別自動駕駛」字樣，車後掛有臨時駕駛牌照。走上小
巴車，寬敞的車廂可容納十多位乘客，實時更新路況
信息的智慧大屏成為最吸睛的內飾。
測試中，只需按下一個啟動鍵，「聰明的車」就會

自動行駛。沿路變道、避障或者停車，全部自動完成。
來自大唐高鴻智聯科技有限公司工程交付部的經理

陳光和小夥伴們正緊盯着電腦屏幕上每一個數據，並
及時調整。
「一開始頓挫感很明顯，因為匹配的技術需要一點
點驗證，並非一次到位，包括感知系統、聯調算法等
都需要時間去調試。」陳光說，花園大道車流量大，

路況也相對複雜典型，項目計劃在這裏完成自動駕駛
狀態下試跑1,000公里，而他們的任務就是盡快將車調
到最佳狀態。
雖然是自動駕駛，但駕駛位仍設有方向盤，安全員
輔助安全值守。公交司機韓聖德是三名安全員之一。
「大部分時候我不需要任何操作，只有偶爾遇到車輛
加塞的緊急情況才會扶一把方向。」

產業鏈企業協作完成「車路雲」
從10月1日開始，來自大唐高鴻智聯的十幾名技術
人員就在為體驗線進行不間斷的道路測試。很快，這
兩輛「聰明的車」就要成為合肥公共交通的一份子
了。
實際上，自動駕駛公交車並非只是一輛車這麼簡

單，整條體驗線需要集納多項技術。裝載有C-V2X智
能車載終端（OBU）的智能網聯體驗車、能夠實時播
報信息的智慧站台、C-V2X智能路側終端系統，還有
「看不見的手」——車路雲協同平台等。
值得一提的是，「聰明的車」+「智慧的路」+「協

同的雲」組合，由包河區新能源暨智能網聯汽車產業
鏈企業協作完成。其中，大唐高鴻智聯負責車路協
同、雲控平台的管理，安凱客車提供整車，智行者負
責自動駕駛，寬凳科技提供高精度地圖，中科有智開
發小程序。
「以這條交通體驗線的試運行為契機，我們希望，
未來有更多產業生態合作夥伴加入。」大唐高鴻智聯
總經理陳玉強表示，大家攜手推動在公共道路複雜行

車條件下的自動駕駛場景示範應用，共同助力合肥高
級別自動駕駛汽車、智能網聯公交車等場景發展。
實際上，這正得益於包河區新能源暨智能網聯汽車
產業鏈的生態培育。作為智能網聯汽車的「孵化基
地」，於2018年落地包河的中關村協同創新智匯園區
目前已入駐企業71家，產業鏈覆蓋環境感知、決策控
制、車載計算平台、車聯網-V2X、高精度地圖及信息
安全等多個領域，產業生態初具雛形。

包河「智造」走上全新賽道
黨的二十大報告指出，高質量發展是全面建設社會

主義現代化國家的首要任務。推動高質量發展，一個
重要的方面，就是建設現代化產業體系。
從傳統汽車工業到智能網聯汽車，包河用短短幾年

時間，完成了產業布局的華麗轉身。
回望來時路，作為合肥市智能網聯產業「策源
地」，包河區率先起跑——發布安徽首個智能網聯汽
車產業發展規劃，參與制定全省智能網聯汽車領域首
個政策法規，建成全省首條智能網聯汽車運行示範
線，牽頭成立全省首個智能網聯汽車產業聯盟，成立
全省首個市級智能網聯汽車創新中心。
一時間，安徽首條自動駕駛5G示範線在塘西河公園

開通運營；濱湖國家森林公園「5G-V2X智慧公園」
建成試運行；合肥港智能網聯應用項目、合肥南站智
能網聯應用項目、智能網聯公共交通體驗線項目開工
建設……
「接下來，我們將繼續推進車路協同設施改造建

設，夯實產業規模化發展基礎。」包河區發改委相關
負責人表示，下一步將繼續推進全區域道路開放，結
合車路協同設施的智能化升級和改造，構建「車-路-
雲-網-圖」的完整系統。
合肥市打造「新能源汽車之都」，需要更加完善和

強大的新能源汽車及智能網聯汽車核心零部件產業鏈
的內在支撐。包河區還將探索跨區域合作機制，形成
全市發展一體化格局。同時，繼續挖掘公安交管、交
通運輸、應急救援等行業管理需求，探索落地智能巡
邏車、幹線物流、智能接駁小巴等更加豐富的應用場
景，增強產業發展支撐力度。
圍繞重點招引項目，包河產業鏈專班牽頭組建跨部
門服務小組，各職能部門按照職責分工協同推進，建
立工作高效溝通機制，提高產業服務聯動能力。搭建
產業服務平台，為產業發展提供良好的生態環境。
站在全新賽道，包河正加速前行。

陽光下陽光下，，一輛萌態可掬的小巴車在安徽省一輛萌態可掬的小巴車在安徽省
合肥市包河區花園大道上慢悠悠地行駛着合肥市包河區花園大道上慢悠悠地行駛着。。
這輛小巴車這輛小巴車，，就是即將就是即將「「服役服役」」於安徽首條於安徽首條
自動駕駛公共交通體驗線的專屬座駕自動駕駛公共交通體驗線的專屬座駕。。在歷在歷
時半年的準備後時半年的準備後，，該體驗線即將完成路測該體驗線即將完成路測，，
有望近期和市民正式見面有望近期和市民正式見面。。這條這條1515公里的體公里的體
驗線雖不長驗線雖不長，，卻見證了包河區發展新能源與卻見證了包河區發展新能源與
智能網聯汽車產業的追夢之旅智能網聯汽車產業的追夢之旅。。

文文：：吳凡吳凡、、郝夢瑤郝夢瑤、、包育曉包育曉

合肥包河合肥包河：：首條自動駕駛公交線首條自動駕駛公交線「「領跑領跑」」智能網聯智能網聯「「新賽道新賽道」」

◆◆包河區中關村協同創新智匯園包河區中關村協同創新智匯園。。 王牌王牌攝攝

◆◆

自
動
駕
駛
汽
車

自
動
駕
駛
汽
車55 GG

++CC
-- VV

22XX

公
共
公
共

交
通
體
驗
線
項
目
測
試

交
通
體
驗
線
項
目
測
試
。。

王
嫣
然

王
嫣
然
攝攝

上周內地防疫政策優化趨勢
明顯，這大幅提振市場風險情
緒。另一邊廂，美聯儲主席鮑
威爾暗示美聯儲將「放緩」6月
以來持續大幅升息75個基點的
緊縮速度，這壓制了本周美元
走勢，美元指數一度觸及16周
新低104.36。聯邦基金利率期
貨交易員現在預期，美聯儲的
指標利率將在5月達到4.87%的
峰值，目前利率為3.83%。
在鮑威爾上周三發表講話之

前，預估的利率峰值超過5%。
目前，市場定價顯示美聯儲在
12月14日加息50個基點的概率

為91%，加75個基點的概率僅
為9%。然而，美國非農數據則
又稍見緩止了美元的下跌走
勢。周五公布的數據顯示，美
國11月就業保持強勁，非農就
業崗位增加26.3萬，失業率維
持在3.7%的水平；工資增長加
快，平均時薪年率升5.1%。
數據公布後，美元曾作反

彈，金價則顯著回落，自1,800
美元關口下挫至1,780水平附
近。

短線料續下試1710關
倫敦黃金走勢，以黃金比率

計算，23.6%及38.2%的回吐幅
度為1,760及1,731美元，估計
短線金價可能仍見有下跌空
間；若進一步擴展至 50%及
61.8%的幅度則為1,710及1,688
美元。阻力位繼續留意1,800美
元關口，附近相若位置1,805亦
為250天平均線所在，自7月以
來金價亦一直處於此指標之
下。
另外，倘若以今年3月高位
2,069.90至9月底低位1,613.60
的累計跌幅計算，50%及61.8%
的反彈幅度為1,841及1,895美
元，可視為後市的重要阻力。

香港文匯報訊 （記者周曉菁） 12月首
個全新盤登場，保利置業與尚嘉合作的油塘
朗譽昨日展開首輪銷售，但市況淡靜下銷情
亦難有期望。據市場消息指，項目昨售出約
10伙，佔首輪發售128伙約13%。
朗譽首輪銷售合共接獲166票，較發售單
位總數多三成。昨日上午10時多，準買家
陸續到場等候揀樓，但未見大排長龍的景
象。中原亞太區副主席兼住宅部總裁陳永傑
指，一手銷情較慢熱，市區盤始終交通配套
較優勝，而且朗譽單位多元化由開放式至三
房供應，入場費定價吸引，相信待市況明朗
化承接力會更勝一籌。
朗譽首輪推出128伙，實用面積261至
730平方呎，折實價413.95萬至1,338.68萬
元，折實呎價15,860至19,484元。

二手回暖 十大屋苑成交升
另一邊，二手樓市氛圍現回暖跡象。綜合
市場數據，四大代理剛過去的周末日（3及
4日）十大屋苑成交按周比均有升幅，分別
錄得9至13宗個案不等，惟多個屋苑仍有零
成交。陳永傑指，買家只對減價盤有興趣，
叫價需與樓價高峰位約有20%減幅，才獲買
家洽購，形成「有減價有成交」局面。
近日二手睇樓及成交量已見回升，若好消
息持續出籠，他料二手樓價可於12月見
底。該行十大屋苑兩日錄9宗成交，按周增
加2宗，惟仍有6個屋苑零成交。
利嘉閣總裁廖偉強認為，短期內二手屋苑
交投量有小幅度回升，小部分購買力流入二
手市場。該行十大屋苑過去兩日累計錄得
12宗二手成交個案，同比增加1宗，為12
個周末新高。
此外，港置行政總裁馬泰透露，該行十大
屋苑兩日共錄13宗成交，按周升近兩成，
並連續兩個周末維持雙位數水平，有6個屋
苑錄得成交。
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◆朗譽售樓處現場。


